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本报福州电 据 福 建 新 闻 网 报
道，3月24日，中共中央政治局会议审
议通过了广东、福建、天津、上海自
由贸易试验区总体方案，福建自贸区
挂牌在即。为此，福建省再次掀起对
自贸区的热议。首届中国 （福建） 自
贸区高端论坛 3 月 29 日在福州举行；
同一天，厦门大学中国 （福建） 自贸
区研究院揭牌成立。

自贸区特色是两岸核心区

“一个自贸区要有自己的特点，福
建自贸区的特点是什么？我简单地理
解就是两岸核心区。”商务部政策研究
室副主任杨正位 29 日在福州举行的首
届中国 （福建） 自贸区高端论坛上如
是说。

杨 正 位 认 为 ， 上 海 自 贸 区 的 经
验，一是贸易便利化，二是投资管理
简单化，三是资本项目的可兑换和金
融服务业开放，此外是政府职能的进
一步转变。如今的津沪粤闽四大自贸
区，就像当年的特区一样，站在了历
史新的起点上。

杨正位认为，福建自贸区最核心
的特色在于3个方面，首先是要深化两
岸的经济合作，第二是建设 21 世纪海
上丝绸之路核心区，三是蓝色经济即
海洋经济，这也是中央的定位。福建
成为海上丝绸之路核心区，既是机
遇，也是挑战，为什么海丝核心区会
在福建、如何把核心区建好，这些问
题都需要福建深入思考。

杨正位认为，自贸试验区、“一带
一路”都是新一轮高水平对外开放的
重要内容，福建自贸区应立足于自身
特色和优势，两岸经济合作、海丝核
心区、海洋经济就是自贸区的重要内
容。

闽台合作拓展一带一路

“从上海自贸区建设经验来看，福
建自贸区的物流供应链发展面临重要
机遇。”中国物流学会会长何黎明29日
在自贸区高端论坛上如是说。

何黎明表示，福建要发挥自身优
势，加强内外联动，积极探索大陆对
台物流模式的创新，推进区域辐射，
使福建成为台湾与大陆对接的物流中
心。

“福建尤其要引进台湾物流等现代
服务业。”厦门大学经济学院院长洪永
淼说，台湾高雄港的货物运输量在世
界名列前茅，福建可借助自贸区对接
台湾。

对于福建推进建设 21 世纪海上丝
绸之路核心区，何黎明认为，福建自
贸区更要抓住机遇，有序拓展“一带
一路”沿线的物流发展，加强与东
盟、中东、西非等港口联系和物流合
作，把福建打造为海丝之路重要物流
枢纽。

“要充分发挥先行先试的优势，完
善物流、金融等功能，适应全球商业
流、信息流、资金流的环境，培育国
际物流的能力，促进国际物流与贸易

金融的整合创新。”何黎明强调。

学者称对接台湾两岸共赢

对接台湾被普遍认为是福建自贸
区建设的最大特色。台湾经济研究院
院长、台湾大学经济学系教授林建甫
29 日接受采访时表示，福建自贸区与
台湾的对接合作，将形成两岸共赢的
局面。

“平潭片区的定位是为两岸而设
立。”林建甫说，经过一天一亿元的投
入，平潭从小渔村扩展成开发区，不
是让平潭片区的发展方向走高端或低
端产业的道路，而是对接台湾。

“青年创业”是闽台对接合作中林
建甫着力强调的一点。他说，两岸对
接合作将带给台湾绝佳机会，台湾年
轻人未来的舞台很
大。他同时呼吁台
湾年轻人不要整天
当 “ 宅 男 宅 女 ”，
应该以福建自贸区
为契机，来福建创
业 。“ 福 州 、 厦
门、平潭 3 个片区
若能吸引台湾年轻
人来创业、创新，
是拉近两岸的最好
方式。”

“平潭不仅要
做成两岸共同的家
园，还要做成两岸
共同的青年创业平

台。”林建甫期待。
不论是平潭还是福州、厦门，林

建甫说，福建自贸试验区的设计是对
台湾不同的产业作区分。

厦门片区目前对台合作是以金融
业对接为重点，包括两岸资本市场的
对接，发展多层次的资本市场，促进
两岸金融发展。“厦门两岸区域性金融
中心对接，台湾金融机构便能直接把
资本投入到大陆，对两岸金融合作有
百利而无一害。”林建甫说。

对于福州片区，林建甫表示，台
湾很多民众是从福建移民过去，文化
血缘亲近，密切度高。福州有很好的
文化底蕴，因此在文创产业与台湾的
合作有很大空间。“文化内涵能带动产
业合作，现代科技融入传统文化是未
来趋势，对两岸合作具有重要意义。”

本报福州电（林春茵） 福建省人大常委会决
定，暂时调整实施有关地方性法规，积极推进法
制化营商环境建设，为即将挂牌运行的福建自贸区
预热。福建省第12届人大常委会第14次会议3月31
日在福州审议通过 《关于在中国 （福建） 自由贸
易试验区暂时调整实施本省有关地方性法规的决
定》。

2014 年 12 月 28 日，全国人大常委会做出决
定，暂时调整《外资企业法》《中外合资经营企业
法》《中外合作经营企业法》《台湾同胞投资保护
法》 等 4 部法律规定的 12 项有关行政审批事项。
福建省人大常委会法工委表示，对接全国人大常
委会有关决定，相应调整实施福建省有关地方性
法规，是适时而必要的，有利于保障福建自贸区
建设于法有据，发挥立法对改革发展的引领和推
动作用。

根据当天审议通过的此项《决定》，在福建自
贸区内，对国家规定实施准入特别管理措施之外

的台湾同胞投资，暂时停止实
施《福建省实施<台湾同胞投资
保护法>办法》有关行政审批规
定。

《决定》 规定，凡法律、行
政法规在福建自贸区调整实施
有关内容的，福建有关地方性
法规作相应调整实施；福建省
其 他 地 方 性 法 规 中 的 有 关 规
定，与福建自贸区总体方案不
一致的，调整实施。

根据 《决定》，有关地方性
法规的调整实施将在3年内实行
试行，其中行之有效的将修改
完善地方性法规，实践证明不
宜调整的将恢复施行。

福建自由贸易试验区挂牌在即福建自由贸易试验区挂牌在即
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福建自贸区厦门片区办公大楼

“这两天才有了第一笔百件以上的订单，其实已经到
了花农的心理承受底线。”在被台商台农誉为“大陆阿里
山”的福建漳平市永福镇，年关花卉市场隐约有了活跃气
息，令大多数花农长舒一口气。

花农转型势在必行

永福希望园艺的老板陈巧妍说：“花卉市场受政策影
响很大，中央‘八项规定’出台后，市场受到一定影响，我
们都在积极寻找出路。”已种养杜鹃花 23 年的陈巧妍表
示，永福花卉市场遭遇“寒冬”，至少需要3年时间才可安
全度过，转型势在必行。

永福镇是漳平台湾农民创业园的核心区，杜鹃种植
面积1.3万亩，拥有境内外70余个杜鹃品种，盆栽杜鹃占
大陆市场总量的 70%以上。这里因此被国家林业局和中
国花卉协会授予“中国杜鹃花之乡”称号。

与多数花农通过压低价格与经销商“交锋”不同，陈
巧妍从去年开始，尝试通过微商平台，销售应季花卉。

眼下正是年销杜鹃旺季，园艺厂内，两名工人正忙着
将含苞待放的杜鹃花打包装箱，其价钱从几十到几百元
不等。“网络平台的优势在于，减少中间环节，直接让利给
顾客。”陈巧妍说。

在花乡永福，家家户户几乎都从事与花相关的产业，
大到承包苗圃，小到贩卖花肥，成熟的营销体制已经形

成。通过电商平台销售花卉，在永福虽已不是新鲜事，但
花卉运输难度较大、附加工时增加等原因，使网络销售并
未形成规模化。

高端产品仍能赚钱

“尝试新兴行业难免要有几年的适应期，我会坚持走
电商销售的路子。”陈巧妍认为，之前做得太高大上，现在
转攻老百姓喜爱的小规格产品，接接地气，顺应市场。

面对着营业额下滑、前途不明朗等多重压力，永福三
华园艺的老板翁阿彬，走着与陈巧妍不同的突围之路，但
同样是从接地气中赚取了市场份额。

早在6年前，翁阿彬就放弃了低端产品的种植，转向
培育高端造型，走高端路线。

同样是打包运输的忙碌景象，工人正对木质集装箱
进行最后的打钉。翁阿彬说，正在配送的货早在去年国庆
节就被预订，除了运往北京、上海、广州等主要消费市场，
还有部分新加坡订单，且有增长。

“这两年虽然价钱不好，但走量大。”翁阿彬从事花卉
生意 15年，根据经验推断，到农历腊月廿三，永福 85%的
花卉就会基本售罄。

走在永福十里花街，除了听到“生意不好做”的感慨
之外，花农“重整旗鼓”的自信也洋溢在脸上。翁阿彬家的
苗圃年产杜鹃花万余株，如今销售量稳中有增。

“与国外品种相比，不论造型、品质国产杜鹃都有很
大优势。”对未来的花卉市场，翁阿彬信心满满地说：“现
在老百姓开始讲求生活品质，中国的花卉市场还有发展
空间。”

对于花农的转型突围，陈巧妍、翁阿彬有着相同的声
音：市场拓展需要政府引导，来打通信息不畅的壁垒，

“希望政府加快土改，让田地流转到有需要的花农家
里，助力永福花卉做大做强。”

从高大上到接地气 尝试开拓网上卖花
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漳平市永福镇花农在修整花卉

近日，记者在采访中了
解到，一段时间以来国内琥
珀价格不断攀升，越来越受
到投资收藏市场的关注，催
生出一个混乱的市场。动辄
几千、上万元，个头稍大的可
以卖到几十万、上百万元。

大图：福州一家缅甸琥
珀大型加工厂工人在抓紧生
产。

小图：福州一名琥珀业
者展示一块缅甸绿茶珀。现
在这块净水的茶珀价格达到
几十万元。

新华社记者 魏培全摄

““疯狂疯狂””的琥珀的琥珀
据中新社厦门电 （陈臻、陈悦）

从2015年4月1日起，厦门高崎国际机
场口岸将正式实施部分国家外国人 72
小时过境免办签证政策。该口岸成为
福建省第一个开放 72 小时过境免签政
策的口岸。

72 小时过境免签政策是指在中国
国务院批准的口岸，对部分国家持有
有效国际旅行证件和 72 小时内确定日
期、座位前往第三国 （地区） 联程机
票的人员，实行过境免办签证政策。
目前，在中国属于 72 小时过境免签的
国家有51个。

据介绍，经审核符合过境免签条
件的外国人，从入境次日零时起，可
在厦门市行政区域内停留不超过 72 小
时，超出时间和地域的仍需要申请办

理相应签证。
厦门市公安局出入境管理局相关

负责人表示，72 小时过境免签政策，
对厦门邮轮母港和金融中心打造有推
动作用，对厦门旅游经济发展和厦门
城市国际化建设步伐也有很大助力。

厦门将实施

外国人72小时过境免签

3月底，福建宁德边防支队三沙边防派出所联合当地工
商部门，设立了“台胞消费维权站”，以维护台胞台商的消
费权益。

图为维权站设立后，边防官兵和工商部门人员走进辖
区台资企业，向台胞台商宣传 《消费者权益保护法》 等法
律法规，为台胞台商提供法律咨询、维权知识普及等服
务。 杨中辉摄影报道

““台胞消费维权站台胞消费维权站””

本报宁德电（黄琼芬） 宁德核电站3号机组3月底并网
发电。这意味着这座核电站发电能力和机组装机容量已达
326.7万千瓦，占福建省发电装机容量的7.3%。

宁德核电项目规划总容量为6台百万千瓦级核电机组，
目前在运、在建的有 4 台机组，单机容量为 108.9 万千瓦。
其中，1、2 号机组已分别于 2013 年 4 月和 2014 年 5 月投
产。据介绍，2014年宁德核电1、2号机组全年实现上网电
量108.02亿千瓦时，相当于福建省年用电量的5.96％。

宁德又一核电机组并网发电
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